

Faride Zerán

La discusión de "los de adentro" entre "los de afuera" es la que ha comenzado dentro los escritores criollos. Así pasaron más tarde de horas cuando la lectura de la carta, austral, comentada cada 25 de marzo, fecha de su correspondencia, en intercambio por leyes más feroces como el último libro de convulsos, escrito con Walter Ossio, Luisa Gómez, Virginia Vidal, Héctor Pinochet, Carolina Ríos y un anónimo del siglo XX que proclamó libertad entre las sordas. Jaime Hales (Bd, 45 años), casado tres veces, autor de *Los caminos de Chile. De cípulas y amores*, *Para ti, compatriota*, y otros tristes textos de poesía, ensayo o novela, si bien es abogado, abandonó su profesión por la pasión que le impulsa la escritura y la Universidad Andrés Bello, de la cual es fundador y Decano.

Confesó ayer, quisiera porque en el debate o la impresión que tiene en su memoria, no es la primera gozada o el viento sacude el que aprieta firme a algunos textos. Allí, como garantizo que se habla a todos, se habla tanto estílo publicitario que las preverciones que se le impusieron. Como por ejemplo: "Un hombre que se considera distinto con su registro musical, o la profesión de liberto y locura en el Chile actual".

—*Y qué te ha dicho esa carta?*

—Me hablaron que los autores van alimento de la maría cocinera, de su período difícil.

—*En qué plan? ¿Profesional, creativo?*

—En todos. Por ejemplo, desde el año 86 al 91, hubo un largo período difícil en lo creativo.

—*Pero en la época que más profundo.*

—Pobrísimo muchacho como que tenía escritas audes. El 86 estaba escribiendo una novela, *Bata, hermanas solteras*, sobre un asesinato ficticio en Piscochel, y cuando se produjo el asesinato real en el centro norte la novela pere no pudo seguir. Tuvo que leer hasta el 91,

desde su cargo de Director de la SECh, este hombre grande con barba de monje le sale al paso a Editorial y a otros famosos, porque "dónde estaban cuando...". Y quel espaldachín de las letras criollas va clavando estocadas, mientras presenta un nuevo

libro, *Picaros y atrevidos*, en el que junto a otros autores incursiona en el cuento crítico.

—*¿Fundación de qué? ¿De una nueva etapa?*

—De cosas normas en el mundo. Tengo que ver con lo que aprieta firme, trabajando en la universidad por ejemplo, o en la Sociedad de Escritores, institución fundadora o refundadora de cosas.

—*Peró son ya muy chilenas, todos quieren ser Patricios o refundadores de algo, ¿Qué pasa con la tradición, por ejem-*

—Cree que en el caso de la SECh refuerzo refundadora, existían transversalmente un poco todo. Y en el caso de la Universidad, las estancias fundacionales de cierto. ¿Qué pasa con la tradición? Lo que pasa es que uno hace cosas normas o que piensan normas porque no se hablan tanto audes, pero en el mundo todo existe. Entonces, la tradición usa la recogida, yo soy de la tradición de este país, de la tradición de mi familia y fui ese para hacer cosas que son distintas.

—*Peró en Jaime Hales hay varias etapas. Recuerdo aquella de los setenta, como dirigente estudiantil de la Escuela de Derecho, haciendo una ope-*

—*¿Cuáles son sus lecturas en esa etapa o en su adolescencia? ¿Qué le marcó? ¿Qué más lo nutrió?*

—Toda todo lo que pasaba por mis manos. Era placer de las revistas de monólogos que en esa época eran muy buenas. De variaciones, de acervos, de todos los tipos de avances que Triguboff. Yo diría que cosa que me nutrió más fue Higueras, que mi hermano Iba con tanto entusiasmo. A los 20 años sacué un diario que se llamaba *El batiador* y por eso seguí el premio de periodismo que había en el colegio. Mis tíos también tenían otras lecturas, como Naruda y De Holanda.

—*Peró son muy antagonistas...*

—Son tan antagonistas y sin embargo, son caras de una misma inseguridad en la política, la pasión y el amor. Los tíos conocieron, y recordé que Aliende, que era gran amigo de mi padre, había sido en su vida casado, era muy chileño.

—*Y pasa a esas lecturas dicida que son vocacías con las leyes, esa va a ser abogado y punto, ¿Qué le hace cambiar de idea?*

—Nada de eso lo dició yo. Al momento de salir del colegio estoy completamente desorientado y desolado que lo que yo quería no era abogado.

Peró en el Renacimiento era el cuento de que esa realidad yo quería servir. Por eso empecé a leerlo. Pero mi proyecto de vida era escribir y hacer claves en la Universidad, y me preparé para esa batalla que vivió el triunfo de Salvador Allende y el colapso de la democracia.

Allí conocí a la mujer entusiasta, Esteban, yo no sé quién estudió Derecho, pero el destino me puso ahí y lo hice. Yo quería ser profesor universitario y escritor, y viví el golpe y me separé de la universidad. Me cambió mi vida.

—*Y finalmente hoy es profesor universitario y escritor, ¿Qué significa este oficio, desde lo mismo?*

—Es una cosa maravillosa que por desgracia no tiene la percepción adecuada. Pienso de esa forma porque recordé negativa, en un oficio maravilloso porque algunas veces no



La espada de Jaime Hales

pasando la dorada formación a ese tiempo, y enfrentando aquel otro de posadas que se fueron haciendo con los resultados de mi análisis. Pero en este momento estoy terminando un tiempo muy difícil.

—*Y qué expectativas le plantea en términos creativos?*

—Creo que viene una nueva etapa. Tuve muy claro que cuando iba a *Dulce mía*, el año 93, yo estaba cerrando una etapa.

—*Una etapa marcada por qué?*

—Es el amor y el dolor, y da la que esa es la tónica. Pero ahora son interrogantes nuevos e interesantes. La trascendencia, la pasión de la alegría, la fraternidad...

sión activa en comités del gobierno de la Unidad Popular o durante el régimen militar haciendo desfiles, y de protesta en la literatura. ¿Cómo se explica?

—En lo suyo. Yo soy un político de emergencia. Cuando hay situaciones de emergencia me meto en la política.

—*Y cuándo se mete en la literatura?*

—Siempre, desde los nueve o los diez años. Nosotros escribíamos en el colegio. La profesora nos pedía una composición cada una de las tres semanas. Seguía los libros con este compromiso, se les leía a mis amigos y más amigos elegidos cada vez que se leía yo a la profesora.

Identificación entre las tantas historias que se vivían alrededor de uno, y sacarlos otros que querían tener cosas más históricas.

—*Cómo se adueña en relación al contacto literario chileno, o a otros escritores? Naturalmente los escritores están agrupados en generaciones, tendencias, etcétera...*

—No, no estoy agrupado en nada de eso, quizás porque en un problema que tiene que ver con las acercamientos literarios. Algunas me dirijo como vos, como habláis vos a mí: "Mío, donde estabas cuando sacudiste los sacudidores con desvergüenza". A veces me siento en la generación del no sé qué...

—Yo estaba sacudido por parte de la cultura. Porque mucha de los escritores estaban pioneros yo era las últimas para que saliera en libertad.

—A propósito, Jorge Edwards se adueña en una entrevista publicada el domingo pasado en *La Epoca*, que los escritores fueron blandos durante el régimen militar. ¿Comparte esa afirmación?

—Pues, completamente falso. Los escritores fueron una de las vanguardias más atrevidas, y la organización de los escritores quedó bien dadaña por la persecución porque gente como yo, entre otros, se metió en el Tribunal político de la Universidad de Santiago, se defendió la generación del no sé qué...

—Peró solamente quedaron Luis Bianchi Latorre y un montón de otros escritores que no eran tan fuertes. Ellas sacudieron la casa, ellos hicieron una labor de contracción hacia los años 80 y 90.

Años en que todos los escritores, incluido Edwards que permaneció callado.

—En 78 Edwards vuelve a integrar el Comité de Libertad de *Expresión*.

—Peró no lo forma él, sino su clérigo. Lo forma Esteban Phillips, que llama a un montón de gente, entre otros a Edwards, a propósito del cierre de la revista *Ercilla*, y luego de la revista *Hoy*. Despues se forma otro a raíz del cierre de la radio Cooperativa. Así

La espada de Jaime Hales [artículo] Faride Zerán.

AUTORÍA

Autor secundario: Zerán, Faride

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La espada de Jaime Hales [artículo] Faride Zerán. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)